
Банкротам 
раздвигают 
границы 
Правительство одобрило 
расширение практики 
внесудебного списания 
долгов граждан

Белый дом в пятницу одобрил 
и внес в Госдуму законопроект, 
существенно расширяющий про-
цедуру внесудебного банкрот-
ства граждан. К ней предлагает-
ся допустить физлиц с долгами 
от 25 тыс. руб. до 1 млн руб. вме-
сто действующего сейчас диапа-
зона от 50 тыс. руб. до 500 тыс. 
руб. Смягчаются и условия бан-
кротства для граждан, в отно-
шении которых исполнительное 
производство растянулось на го-
ды: воспользоваться процеду-
рой можно будет через семь лет 
после предъявления исполни-
тельного листа, а для тех, у кого 
единственным доходом являют-
ся пенсии или детские пособия,— 
уже спустя год. 

Правительство на заседании 
в пятницу одобрило законопроект, 
расширяющий применение гражда-
нами внесудебной процедуры бан-
кротства, и уже к вечеру внесло доку-
мент в Госдуму. Суть этого упрощен-
ного порядка: сейчас физлицо с дол-
гом от 50 тыс. руб. до 500 тыс. руб. 
и оконченным из-за отсутствия иму-
щества исполнительным производ-
ством может подать заявление о сво-
ей несостоятельности через МФЦ. 
Указанные им долги через полгода 
списываются — в случае если за это 
время не появилось оснований для 
прекращения процедуры или ее пе-
ревода в судебный порядок (напри-
мер, при появлении информации 
о наличии имущества). 

Среди последствий банкротства 
для гражданина — трехлетний за-
прет на участие в управлении юри-
дическим лицом и обязанность в те-
чение пяти лет указывать факт бан-
кротства при обращении за кредита-
ми. По данным Федресурса, с момен-
та запуска этого механизма в сентя-
бре 2020 года завершено 10,9 тыс. та-
ких процедур с общей суммой дол-
гов на 3,8 млрд руб. 

Новые правила, сообщил в пят-
ницу премьер-министр Михаил Ми-
шустин, должны заработать в этом 
году. Прежде всего раздвигаются 
границы задолженности. Соглас-
но проекту, минимальный долг для 
входа в процедуру составит 25 тыс. 
руб., максимальный — 1 млн руб. 
Срок до повторного внесудебного 
банкротства сокращается вдвое — 
до пяти лет. Также вводится возмож-
ность обращения к этой процедуре 
граждан, в отношении которых ис-
полнительное производство тянет-
ся семь и более лет, то есть когда ис-
полнительный лист был предъяв-
лен, но за этот срок так и не испол-
нен в полном объеме. Отметим, что 
Совет по кодификации гражданско-
го законодательства при президен-
те РФ. поддержавший проект на-
кануне, предложил дополнить эту 
норму случаем, когда исполнитель-
ный лист за семь лет не направлялся 
и никаких исполнительных дейст-
вий или мер принудительного взы-
скания не совершалось.
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Отчетный удар
Верховный совет Хакасии не принял итоги 
работы правительства Валентина Коновалова

Верховный совет Хакасии впервые 
не принял отчет главы республики ком-
муниста Валентина Коновалова о работе 
его правительства. Депутаты фракции 
«Единая Россия» (ЕР) выступили против 
почти в полном составе, а представите-
ли ЛДПР отказались от голосования из-
за несогласия с отдельными положени-
ями документа. При этом позицию своих 
коллег по партии не поддержал спи-
кер парламента единоросс Владимир 
Штыгашев. Позицию депутатов он свя-
зал с началом избирательной кампа-
нии: в сентябре Хакасия будет выбирать 
губернатора и депутатов своего парла-
мента. Расстроенный господин Штыга-
шев даже назвал однопартийцев «шпа-
ной» и пригрозил пожаловаться на них 
председателю ЕР Дмитрию Медведеву.

Депутаты Верховного совета Хакасии 
не приняли отчет главы республики комму-
ниста Валентина Коновалова о результатах 
деятельности правительства региона за 2022 
год. «Эта команда поступила от „Единой Рос-
сии“. На заседании фракции присутствовали 
семь человек, приняли решение о консоли-
дированном голосовании»,— рассказал сра-
зу после появления результатов на табло спи-
кер Верховного совета единоросс Владимир 
Штыгашев. «За» проголосовали 23 из 43 при-
сутствовавших на сессии депутатов, «про-
тив» — 14, еще шесть — воздержались или 
не голосовали. Для принятия документа 
не хватило голосов еще двух парламентари-

ев. В действующем созыве Верховного сове-
та Хакасии ЕР принадлежит 20 мест, КПРФ — 
12, ЛДПР — 5, СРЗП — 3, «Коммунистам Рос-
сии» — 2. Господин Штыгашев не просто 
раскритиковал решение однопартийцев, 
но и назвал его «по-человечески непорядоч-
ным»: «У каждого депутата есть свое мнение. 
Никто никому не нанимался быть прислуж-
никами и рабами. Я позвоню Медведеву — 
председателю партии. Шпана тут расшути-
лась. Еще никаких выборов нет (официаль-
но их назначают позже.— „Ъ“), а начали уже 
выборную кампанию, остановитесь, управа 
на всех найдется».

Напомним, что в этом сентябре в Хака-
сии должны пройти выборы главы респу-
блики и депутатов Верховного совета. В чет-
верг, 20 апреля, посетивший регион секре-
тарь генсовета «Единой России» Андрей Тур-
чак предложил побороться за место губер-
натора только что вернувшемуся со специ-
альной военной операции (СВО) депутату 
Госдумы (ЕР) Сергею Соколу. Последний от-
ветил согласием. Не исключает свое учас-
тие в выборах и господин Коновалов, выиг-
равший в 2018 году выборы у представите-
ля ЕР Виктора Зимина. В случае если комму-
нист дойдет до выборов в этот раз, то это бу-
дет первая с 2012 года конкурентная кампа-
ния, в которой основной кандидат от феде-
ральных властей не является действующим 
главой региона.
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Рамштайн батяня,  
батяня Рамштайн
Украине обещают членство в НАТО,  
но не скоро и не все

На авиабазе Рамштайн в Германии в пят-
ницу прошла 11-я встреча контактной 
группы по Украине. Главной темой ме-
роприятия с участием представителей 
полусотни стран должно было стать на-
ращивание военной помощи Украине на-
кануне предполагаемого контрнасту-
пления ее войск. Однако наибольшее 
внимание в очередной раз привлек во-
прос о перспективах вступления Украи-
ны в НАТО: в то время как генсек альянса 
Йенс Столтенберг излучал по этому по-
воду оптимизм, в отдельных странах—
членах блока не скрывали скептицизма.

Группа поддержки Украины встретилась 
на авиабазе Рамштайн в 11-й раз с момента 
своего образования в апреле прошлого года. 
Как и в предыдущие разы, председательство-
вали на ней министр обороны США Ллойд 
Остин и глава Комитета начальников штабов 
американских вооруженных сил Марк Мил-
ли. Украину представлял министр обороны 
Алексей Резников.

В центре внимания собравшихся были 
в основном вопросы практического харак-
тера: наращивание поставок вооружений 
Украине, в том числе боеприпасов, а также 
возможность расширения спектра постав-
ляемой ей техники. Ллойд Остин сообщил, 
что члены контактной группы уже предо-
ставили Украине военную помощь на сум-
му более $55 млрд, включая около 230 тан-

ков и 1,5 тыс. бронемашин. Накануне встре-
чи в Германии администрация США объяви-
ла о выделении Украине очередного пакета 
военной помощи в размере $325 млн, вклю-
чая дополнительные боеприпасы для уста-
новок реактивных систем залпового огня HI-
MARS, усовершенствованные ракеты и про-
тивотанковые мины. «Мы также ускорили 
сроки поставки (американских.— „Ъ“) тан-
ков M1 Abrams, чтобы в ближайшие месяцы 
обеспечить Украину еще большим количест-
вом бронетехники. Те танки, которые укра-
инцам предстоит использовать для обуче-
ния, прибудут в Германию в ближайшие не-
дели»,— уточнил Ллойд Остин. В свою оче-
редь, Марк Милли сообщил, что 65 военно-
служащих вооруженных сил Украины (ВСУ) 
прошли подготовку на Западе для обслужи-
вания комплексов противовоздушной обо-
роны Patriot.

Речь в Рамштайне шла в том числе и об ис-
требителях. «Что касается самолетов, то со-
юзники (по НАТО.— „Ъ“) предоставили их. 
Польша и Словакия предоставили МиГ-29. 
В настоящий момент ведутся переговоры 
по предоставлению (Украине.— „Ъ“) других 
видов самолетов»,— сказал журналистам ге-
неральный секретарь НАТО Йенс Столтен-
берг перед заседанием, не уточнив, о каких 
видах идет речь.
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трудно купить наши издания?

заметили ошибку в публикациях?

плохо доставляют подписку?

что-нибудь еще?

новости | Филиппа Киркорова требуют проверить  
на предмет нарушения закона о запрете  
ЛГБТ-пропаганды —3

Суббота  22 апреля 2023  №71 (7516  с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060 / П1126

новости | Стоимость услуг внешней поддержки  
IT-оборудования за год выросла до 40% —2

новости | «Росатом» станет единственным владельцем 
«Ильменита», выпускающего сырье для производства титана —2

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Украина ищет альтернативные 
возможности вывоза зерна после запрета импорта  
в соседние страны —3

«Яндекс» высадил Uber
Российская компания консолидировала 100% сервиса такси

Американский Uber полностью покинула российский 
рынок спустя пять лет после создания СП по заказу так-
си с «Яндексом». Российская компания выкупила оста-
вавшиеся у Uber 29% в «Яндекс.Такси» за $702,5 млн, 
с дисконтом в 60% к сделанной в 2021 году оценке до-
ли. Uber могла торопиться реализовать актив, опаса-
ясь ужесточения условий продажи, а «Яндекс» таким 
образом консолидировал направление с ежегодным 
ростом оборотов.

«Яндекс» выкупил оставшуюся долю Uber в группе «Ян-
декс.Такси», включающую сервисы заказа такси, каршерин-
га и аренды самокатов, сообщила 21 апреля российская ком-
пания. Uber владела 29% в «Яндекс.Такси», стоимость сделки — 
$702,5 млн. Как отметили в «Яндексе», приобретение заверша-
ет консолидацию ridetech- и foodtech-направлений.

Ранее «Яндекс» уже выкупил у Uber доли в «Яндекс.Еде», 
«Яндекс.Лавке», «Яндекс.Доставке», а также в направлении бес-
пилотных автомобилей и роботов-курьеров. В «Яндексе» под-
черкнули, что изменения никак не повлияют на работу серви-
сов для пользователей и партнеров.

«Яндекс» и Uber объявили о создании совместного пред-
приятия в сфере онлайн-заказа поездок в России и соседних 
странах в феврале 2018 года. Стороны вложили в компанию 
$225 млн и $100 млн соответственно, около 59,3% бизнеса по-
лучил «Яндекс», 36,9% — Uber, а 3,8% — менеджмент. 

В 2021 году «Яндекс» увеличил пакет до 71% и получил пра-
во в течение двух лет выкупить оставшуюся долю Uber по це-
не в диапазоне $1,8–2 млрд. Таким образом, последняя сдел-
ка закрыта с дисконтом около 60% к нижней границе объяв-
ленного диапазона. Дисконт в 50% входит в число условий со-
гласования сделок по продаже активов иностранцами при 
рассмотрении сделок на комиссии по контролю за иностран-
ными инвестициями, говорили консультанты по M&A.

Управляющий директор Peregrine Capital Дмитрий Габы-
шев говорит, что дисконт мог учитывать и потенциальное об-
суждаемое ужесточение требований к продаже активов для 
инвесторов из недружественных стран — к примеру, участие 
в выплате разового сбора в бюджет. Потому стимулы закрыть 
сделку быстрее могли быть у обеих сторон, отмечает он. Сов-
местное предприятие «Яндекса» и Uber MLU B.V. зарегистри-
ровано в Нидерландах. Партнер Tomashevskaya & Partners 
Андрей Шпак говорит, что если сделка и расчеты происходят 
между структурами в Нидерландах, то препятствий для пере-
числения денег не должно быть.

Аналитик Газпромбанка Сергей Либин отмечает, что еще 
в марте 2022 года стало известно о планах Uber как можно быс-
трее выйти из бизнеса с «Яндексом». Несмотря на дисконт к ис-
ходной цене, Uber получит деньги за долю и уйдет с рынка, где 
в последние годы вряд ли активно участвовала, полагает он.

Независимый аналитик сектора технологий, медиа и те-
лекоммуникаций Владимир Беспалов считает, что оценка 
доли Uber в $1,8–2 млрд руб. в текущих условиях просто «по-
теряла актуальность». Для «Яндекса», по его словам, она при-
влекательна, так как сервис заказа такси «отличает сочетание 
роста оборотов и рентабельности».

Ridetech-направление, включающее сервис заказа такси, 
«Яндекс.Драйв» и аренду самокатов, в 2022 году было вторым 
по объему выручки с долей 21% в структуре доходов всего «Ян-
декса», следует из презентации компании. За год выручка сег-
мента выросла на 43%, до 121,9 млрд руб. Число поездок на так-
си в четвертом квартале 2022 года увеличилось на 17% год к го-
ду, количество активных пользователей «Яндекс.Go» в месяц 
на конец года оценивалось в 40,2 млн человек.

Глава центра компетенций Международного евразийско-
го форума такси Станислав Швагерус отмечает, что совмест-
ное предприятие с Uber позволило «Яндексу» улучшить соб-

ственный сервис по заказу такси через доступ к технологи-
ям американской компании. Но «в сложившейся за послед-
ний год ситуации» компаниям из недружественных стран 
«не следует иметь доступ к российским информационным 
системам даже из сектора легкового такси», считает эксперт.

По словам Сергея Либина, «Яндекс» остается факти-
чески единственным крупным игроком на рынке такси 
и «может управлять бизнесом без оглядки на конкурен-
тов». Но, продолжает он, резких изменений в тарифной по-
литике ждать не стоит, учитывая произошедший рост цен 
на такси в 2022 году, в котором уже было заложено удоро-
жание автомобилей.

Анатолий Костырев,  
Алина Савицкая

Как считают эксперты, «Яндекс» остался 
фактически единственным крупным игроком 
на рынке такси и может управлять бизнесом 
без оглядки на конкурентов  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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